



**01 DE NOVIEMBRE, 2019
PRIMERAS PLANAS**



Cuestiona AMLO a mandos militares



Familia de Karime es dueña de un emporio



Exigió AMLO revelar el nombre del jefe *antinarco* de Sedena



Aprueban reglas para el posible juicio a Trump



México no busca a el hijo de El Chapo



El IMSS reformará pensiones y combatirá subcontratación



Durazo: estamos repensando la estrategia; déjenme trabajar



Hay riesgo de otro Fobaproa, dice Romo



SHCP: recorte al gasto si se agota fondo de estabilización



En Santa Lucía, obra complementaria a IP



Caso Culiacán desata tensión y confrontación



Usa SHCP 60% del fondo emergente... y no descarta recorte



Pierden 68 mmdp en elusión de IVA e ISR



'Muerden la mano a quien les quitó el bozal'



La guerra del streaming



Responsabilizan a coronel por fallas en el 'Culiacanazo'



España asume el reto de albergar en un mes la gran cita del clima



Irregularidades por 670 mil millones en cuentas públicas 2015 y 2017



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Fría respuesta de la comunidad de la UNAM al proceso de relevo en rectoría (La Jornada, p. 41)**
- Premia Graue a estudiantes destacados (La Jornada, p. 41)**
- La UNAM dedica su megaofrenda a Zapata (La Jornada, p. 42)**
- Aumentan 3.4% a trabajadores del Stunam (La Jornada, p. 43)**
- Instalará el IPN nueva unidad en Coahuila; creó dos carreras (La Jornada, p. 41)**
- Indaga la FGR a funcionario del Seguro Social por el caso de la estafa maestra (La Jornada, p. 13)**
- Sindicatos piden más recursos para universidades (La Jornada, p. 41)**

SECTOR EDUCATIVO

- Examina el gobierno local las estructuras de escuelas para garantizar seguridad (La Jornada, p. 37)**
- Vinculan a proceso a DRO del Rébsamen (La Jornada, p. 38)**
- Modelo de guarderías (Reforma, p. 8)**
- Hieren a alumno (Reforma, p. 5-Ciudad)**
- ...Y en estancias: dobleteo y beneficiarios “fantasma” (La Razón, p. 6)**
- Alumnas de pilares realizan sus máscaras (24 Horas, p. 8)**
- En la zozobra, estudiantes de Prepa en Línea (La Jornada, p. 42)**

NORMALES

- Dispersan protestas de normalistas en Chiapas (La Jornada, p. 36)**
- ... Y liberan las vías de Michoacán (Excelsior, p. 19)**

SNTE/CNTE

- Conceden base a 1,367 profesores (El Heraldo de México, p. 18)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Fría respuesta de la comunidad de la UNAM al proceso de relevo en rectoría

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Con la participación más baja de los universitarios en 12 años, este jueves la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) concluyó el proceso de exploración de la opinión de la comunidad universitaria sobre la persona idónea para ocupar la rectoría para el periodo 2019-2023.

En las entrevistas individuales o de grupo, por videoconferencia o en cartas y correos electrónicos, entre otros medios de expresión contemplados en la convocatoria emitida el 26 de septiembre, más de 16 mil 500 profesores, estudiantes, trabajadores y egresados hicieron llegar su opinión a los 15 integrantes de la junta.

El organismo explicó en un comunicado que del 27 de septiembre al 31 de octubre realizó 850 entrevistas a personas de distintas entidades académicas y disciplinas.

En el proceso de designación del rector de hace cuatro años, cuando Enrique Graue Wiechers fue nombrado para el puesto, participaron cerca de 70 mil miembros de la comunidad universitaria. Hace ocho años, cuando fue designado para un segundo periodo como rector José Narro Robles, alrededor de 24 mil integrantes de la comunidad universitaria hicieron llegar su opinión a la junta. Y hace 12 años, cuando Narro Robles fue nombrado rector por primera ocasión, casi 48 mil participaron en el procedimiento, de acuerdo con información de la Junta de Gobierno que desde 2007 ha hecho público el número de universitarios que acuden a entrevistas o firman los documentos que son entregados al organismo.

La junta agradeció en un breve mensaje “al personal académico y administrativo, estudiantes y egresados su participación e interés en nuestra universidad”.

El próximo lunes, la junta comenzará a entrevistar en privado a los tres aspirantes a la rectoría, Angélica Cuéllar Vázquez, directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; Enrique Graue Wiechers, rector en funciones, y Pedro Salazar Ugarte, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas.

En orden alfabético, los tres aspirantes expondrán sus planes de trabajo en forma oral y responderán las interrogantes del órgano de designación.

Al término de las entrevistas, los 15 miembros de la junta iniciarán las reuniones para analizar la actual situación de la universidad, los apoyos y opiniones expresadas por la comunidad como parte del proceso, los proyectos de los tres candidatos y lo expresado por cada uno de ellos en sus comparecencias. Con base en esto, deliberarán sobre quién debe ser el rector o rectora para los próximos cuatro años.

Convocan a consulta

Alumnos de distintas escuelas y facultades de la universidad agrupados en la Asamblea por la Democratización de la UNAM convocaron ayer a una consulta por la democracia en la casa de estudios.

En un pronunciamiento, manifestaron que “más allá de los personajes que contienden a la rectoría, lo que hoy queremos denunciar es que, en este proceso, los estudiantes, los trabajadores y los académicos no tenemos ni voz ni voto”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Premia Graue a estudiantes destacados

DE LA REDACCIÓN

Una nación moderna y democrática necesita una voz crítica que reflexione sobre los problemas, elabore diagnósticos y proponga soluciones, afirmó Leonardo Lomelí Vanegas, secretario general de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en la entrega del Premio Universidad Nacional y del Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos 2019, acto encabezado por el rector Enrique Graue Wiechers. En la ceremonia, en la que también estuvieron el presidente en turno de la Junta de Gobierno, Xavier Soberón Mainero, y los coordinadores de Humanidades y de la Investigación Científica, Alberto Vital Díaz y William Lee Alardín, respectivamente, subrayó que en la institución se reconoce a quienes han ejercido la docencia, la investigación y la difusión de la cultura con los más altos estándares en sus disciplinas.

También se distingue a jóvenes académicos con carreras promisorias y en quienes la universidad ha depositado su esperanza de renovación y de trabajo continuo.

En el teatro Juan Ruiz de Alarcón, María Cristina Piña Barba, quien habló a nombre de los 17 galardonados con el Premio Universidad Nacional, se pronunció porque la UNAM siga realizando investigación en todas las áreas del conocimiento, pues junto con el desarrollo tecnológico permitirá a México salir adelante.

En representación de los 16 estudiantes que recibieron el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos, Adrián Ochoa Leyva expresó que la distinción los llama a recordar con humildad cómo han sido formados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	42

La UNAM dedica su megaofrenda a Zapata

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

A 100 años del fallecimiento del Caudillo del sur, la megaofrenda de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) de 2019 estará dedicada a Emiliano Zapata.

Este año se realizará la vigésimo segunda edición del El Festival Universitario de Día de Muertos, Megaofrenda UNAM, en las Plazas 23 de mayo y Santo Domingo, símbolo del antiguo barrio universitario, en el Centro Histórico de la Ciudad de México. Se instalarán 43 ofrendas que podrán ser visitadas del primero al 3 de noviembre de 10 de la mañana a nueve de la noche.

Como cada año, la Facultad de Artes y Diseño de la UNAM se encarga de realizar la ofrenda monumental sobre el tema del festival.

A 100 años de su muerte, la figura de Emiliano Zapata, de acuerdo con la UNAM, es quizá la que tiene más carga simbólica para las y los mexicanos de todas las latitudes. Es uno de los personajes históricos que se ha convertido en un ícono de los movimientos sociales y de la historia de México.

Conocido también como el Caudillo del sur o El Atila del Sur, nació el 8 de agosto de 1879 en Anenecuilco, Morelos, y falleció acribillado por tropas carrancistas el 10 de abril de 1919 en Chinameca, Morelos, a los 39 años.

El festival cuenta con un programa de actividades culturales que se celebrará el viernes, el sábado y el domingo de cuatro de la tarde a ocho de la noche y que incluye la presentación de grupos musicales y de danza, entre otros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	43

Aumentan 3.4% a trabajadores del Stunam

DE LA REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el sindicato de trabajadores administrativos (Stunam) acordaron un incremento de 3.4 por ciento directo al salario, vigente del primero de noviembre de 2019 al 31 de octubre de 2020. Con esto quedó cancelado el emplazamiento a huelga planteado para el primer minuto de noviembre.

El secretario administrativo de la UNAM, Leopoldo Silva Gutiérrez, quien estuvo acompañado por la titular de la Oficina de la Abogacía General de la UNAM, Mónica González Contró, y el secretario general del Comité Ejecutivo del Stunam, Agustín Rodríguez Fuentes, suscribieron el acuerdo en la reunión realizada en la Dirección de Relaciones Laborales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Instalará el IPN nueva unidad en Coahuila; creó dos carreras

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

A partir de enero próximo, entrará en funcionamiento la Unidad Profesional Interdisciplinaria Campus Coahuila (Upiic), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), luego de que este jueves su consejo general consultivo aprobó su creación, en un proyecto que ampliará la presencia de esa casa de estudios a escala nacional.

Además, acordó la creación de dos nuevas carreras: ingeniería de inteligencia artificial y la licenciatura en ciencias de datos, que junto con la de ingeniería de control y automatización serán las tres que se impartirán en la unidad académica recién creada en el estado de Coahuila.

Con estas dos nuevas carreras, el IPN aumentó a 97 el número de programas de licenciatura que ofrece en la totalidad de sus planteles y unidades académicas de educación superior.

En sesión, el pleno del consejo general consultivo aprobó la emisión de la convocatoria de admisión escolar para la Upiic, cuyo registro de aspirantes inicia este viernes primero de noviembre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	POLÍTICA	13

Indaga la FGR a funcionario del Seguro Social por el caso de la *estafa maestra*

Investigan a Javier Guerrero García

MARTÍN HERNÁNDEZ

La Jornada de Oriente

Puebla, Pue., Fuentes de la delegación de la Fiscalía General de la República (FGR) en el estado informaron a *La Jornada de Oriente* que hay otro funcionario federal presuntamente vinculado al caso de la *estafa maestra* que estaría siendo investigado.

Se trata de Javier Guerrero García, político originario de Coahuila, quien fue subsecretario de Desarrollo Comunitario y Participación Social en la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) cuando Rosario Robles Berlanga encabezó la dependencia.

Guerrero García estaría vinculado a Juan Carlos Lastiri, ex subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu, y cercano colaborador de la ex jefa de gobierno capitalino, quien está en prisión preventiva en el penal de Santa Martha.

Lastiri fue detenido el pasado miércoles, en el municipio de Zacatlán, por agentes de la FGR, por su presunta participación en dicho fraude operado desde la Sedesol (actualmente Secretaría de Bienestar), según informó el gobernador Miguel Barbosa. De acuerdo con las fuentes consultadas, que solicitaron el anonimato, Javier Guerrero García habría suscrito convenios con las universidades que han sido detectadas como parte de la llamada *estafa maestra*, mediante la cual se desviaron recursos del erario federal durante el sexenio pasado.

Actualmente, el político priista Javier Guerrero es secretario general del Instituto Mexicano del Seguro Social, nombramiento que recibió el pasado 25 de junio.

A lo largo de este jueves, hubo rumores de que podrían realizarse cateos en inmuebles propiedad de Juan Carlos Lastiri Quirós en el fraccionamiento La Vista Country Club, el más exclusivo de Puebla. Otra versión que circuló fue que los cateos se harían en oficinas del también ex subsecretario de la Sedatu ubicados en la zona de Angelópolis o en un rancho que tiene en su natal Zacatlán.

Guerrero García fue edil de San Pedro de las Colonias, Coahuila, y cuatro veces diputado federal. Fuetitular de la Unidad de Gobierno en Gobernación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	41

Sindicatos piden más recursos para universidades

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Para resolver los problemas estructurales y de financiamiento que enfrentan las universidades e instituciones de educación superior se requiere mayor presupuesto público, pero también un manejo racional y eficiente del gasto por parte de las autoridades y rectores, aseguraron tres de las organizaciones nacionales del sindicalismo universitario.

Al fijar su postura sobre el reciente Encuentro Nacional para el Fortalecimiento de la Educación Superior, reconocieron el esfuerzo por reunir en un espacio a los diferentes actores involucrados en este tema, a fin de analizar la situación y proponer alternativas. Sin embargo, “lamentaron profundamente” la ausencia de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y de los gobernadores de los estados, dada la relevancia que tienen estos actores en la solución de los problemas educativos.

Dirigentes de la Confederación Nacional de Sindicatos Universitarios; la Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios, la Educación Superior, Investigación y Cultura, de la Federación Nacional de Sindicatos Universitarios, que agrupan a 130 gremios, lamentaron que se considere a los trabajadores culpables de la situación financiera.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	CAPITAL	37

Examina el gobierno local las estructuras de escuelas para garantizar seguridad

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México trabaja con un protocolo para la revisión estructural de todas las escuelas de la capital del país, labor que ya se realiza en los planteles educativos públicos y que está por iniciar en los particulares, en un proceso que incluye el empadronamiento de los inmuebles.

Al señalar que el propósito es garantizar la seguridad de los edificios, subrayó que en el caso de las escuelas públicas se tiene un trabajo importante este año, mediante un convenio de colaboración firmado con la Sociedad Mexicana de Ingeniería Estructural y el Instituto de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Para las particulares, agregó, se tiene ya una estrategia junto con la Autoridad Educativa Federal para la Ciudad de México, dependiente de la Secretaría de Educación Pública, para emprender su revisión con base en los lineamientos fijados por el Instituto para la Seguridad de las Construcciones local.

Dichas disposiciones incluyen realizar un levantamiento físico de las escuelas en el que se recopilarán los datos generales del edificio como el año de construcción, ubicación, tipo de estructura, en lo que se denomina una evaluación de vulnerabilidad.

A partir de ese estudio, el instituto expedirá una constancia de uso condicionada en la que se definirá el nivel de atención que requiera el inmueble, y en caso de ser necesario se especificarán las acciones que el propietario de la escuela tiene que llevar a cabo para su rehabilitación y el plazo para su ejecución.

Una vez que se verifique que la escuela está en buenas condiciones y cumple con el Reglamento de Construcciones capitalino, podrá obtener la constancia de seguridad estructural ante la alcaldía correspondiente, la cual será obligatoria para los planteles.

Respecto de la aprehensión del director responsable de obra (DRO) del colegio Enrique Rébsamen, Juan Apolinar Torales Iniesta, el gobierno capitalino señaló que aún falta por detener a otro implicado en la construcción ilegal de un edificio adicional en dicho inmueble, que provocó su derrumbe durante el sismo del 19 de septiembre de 2017, y en el que murieron 26 personas.

Al señalar que la Procuraduría General de Justicia local tiene abiertas otras cuatro investigaciones relacionadas con inmuebles dañados por el terremoto, expresó que se mantiene en contacto con los padres de los niños fallecidos y que la detención del DRO es un paso más para que se haga justicia en ese caso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	CAPITAL	38

Vinculan a proceso a DRO del Rébsamen

LAURA GÓMEZ FLORES

El director responsable de obra (DRO) Juan Apolinar “N” fue vinculado a proceso por el delito de homicidio diverso 26, por la muerte de 19 niños y seis adultos en el colegio Enrique Rébsamen, ubicado en Tlalpan, durante el sismo de septiembre de 2017.

La juez Esperanza Medrano Ortiz mantuvo la medida de prisión preventiva oficiosa al imputado –quien solicitó su traslado a la torre médica Tepepan, al referir diversos padecimientos– y fijó seis meses para la investigación complementaria.

Los familiares de las víctimas se manifestaron conformes con la resolución, que se basó sobre todo en las 12 responsivas que firmó que obran en la carpeta de investigación y que para la impartidora de justicia fueron vitales, señaló su asesor jurídico, Fernando Castillo Nava.

En la audiencia, que se prolongó seis horas, el Ministerio Público presentó 23 pruebas en contra del DRO, como un dictamen de mecánica de hechos, donde se destaca que el inmueble contaba con cuatro niveles, y en el último estaba el departamento de la directora Mónica García Villegas, pero no estaba para soportar un sobrepeso de 227.90 toneladas.

Sin embargo, el imputado incurrió en una conducta omisa al no realizar las pruebas de carga, al aducir que había un dictamen de seguridad estructural aprobado y con vigencia de cinco años que vencía el 22 de septiembre de 2019.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	NACIONAL	8

Modelo de guarderías

La Secretaría de Educación Pública y el Instituto Mexicano del Seguro Social acordaron implementar un modelo de guarderías para los hijos de trabajadores que asisten a escuelas públicas, así como enlazar el modelo de desarrollo infantil temprano con la educación preescolar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	CIUDAD	5



Cortesía: Karim Rosas

Hieren a alumno

Un alumno del CCH Azcapotzalco fue herido con un arma punzocortante en una pierna ayer afuera del plantel. El joven fue trasladado a la Clínica 33 del ISSSTE. El parte policial no especifica el motivo de la agresión.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	1	6

...Y en estancias: dobleteo y beneficiarios "fantasma"

• Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

APOYOS duplicados y erróneos, así como beneficiarios "fantasma", fueron algunas de las irregularidades que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó en el Programa de Estancias Infantiles de Apoyo para Madres Trabajadoras y Padres Solos de la Secretaría de Desarrollo Social (hoy del Bienestar), lo que significó un perjuicio de casi un millón de pesos a la hacienda pública en 2018.

La ASF auditó una muestra del 11 por ciento (400 millones de pesos) del recurso ejercido en tres entidades, donde encontró el caso de 54 registros "fantasma", en el que 49 padres de familia y cinco menores recibieron transferencias por 364 mil pesos, pero no se acreditaron su existencia física ni se localizó su CURP.

Otra irregularidad se presentó en la transferencia que realizaron las delegaciones de Jalisco y Puebla por 300 mil y 290 mil pesos, respectivamente, a siete estancias infantiles, sin que se contara con los formatos de registro de asistencias y cálculo del subsidio que sustenten los recursos otorgados.

Asimismo, solicitó sancionar a los funcionarios públicos responsables del reintegro pendiente por 32 mil 200 pesos a la Federación, por los apoyos duplicados y erróneos otorgados a cinco estancias de la CDMX y Michoacán, durante junio, julio, agosto, septiembre y diciembre.

Reprueba estancias

Destacan irregularidades detectadas en:

- 1.- 954 mil pesos pendientes por aclarar, de los cuales:
- 2.- 300 mil de Jalisco por dar apoyos sin que se tenga registro de asistencia
- 3.- 290 mil del Puebla por dar apoyos sin que se tenga registro de asistencia
- 4.- 364 mil por transferencias sin acreditar la existencia de 49 padres y 5 niños



El año pasado se transfirieron recursos a los responsables de nueve mil 607 estancias correspondientes a los apoyos otorgados para 484 mil 581 madres trabajadoras, padres solos o tutores, por 546 mil 442 niños y niñas.

En el caso de estos centros, la ASF determinó 12 resultados finales, de los cuales en tres no se detectaron irregularidades, dos fueron solventados por la dependencia federal antes del 14 de octubre de este año, y los siete restantes generaron dos recomendaciones, cuatro promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria y tres observaciones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	1	8

Alumnas de Pilares realizan sus mascararas

En el Punto de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (Pilares) Richard Wagner, ubicado en la colonia Vallejo, alcaldía Gustavo A. Madero, alumnas del taller de bordado preparan diferentes atuendos y mascararas para celebrar el Día de Muertos.

En este Pilar, el primero inaugurado por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum (en enero pasado), la tallerista Brenda Preciado explicó que la idea de bordar sobre el Día de Muertos es la muestra de fin de trimestre.

“Pensamos en conjuntar dos técnicas que

son del conocimiento popular, qué es la cartonería y el bordado, técnicas que en realidad sobreviven gracias a que se difunden y son colectivas”, detalló.

Cada participante del taller hace su propio huipil y su propia máscara, con bordados típicos y patronaje tradicional de los pueblos originarios.

Al respecto, Adriana Rodríguez, una de las alumnas, aseguró que “para mí hacer este tipo de actividades me sirven para tener un deses- trés en mi vida cotidiana”. / MARCO FRAGOSO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	42

En la zozobra, estudiantes de *Prepa en Línea*

LAURA POY SOLANO

Alumnos del programa *Prepa en Línea* de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se vive un clima de “zozobra e incertidumbre”, luego de conocerse que en el Proyecto de Presupuesto Federal de Egresos (PPFE) 2020 que se discute en la Cámara de Diputados, los recursos destinados a la partida U079 Expansión de la Educación Media Superior y Superior, de la que depende el citado programa, sólo tiene asignados 6 millones 673 mil 15 pesos.

Pese a que en la estrategia programática para el ramo 11, que corresponde a la SEP, el gobierno federal detalla que con el fondo U079 los “jóvenes contarán con la oportunidad de cursar su bachillerato en una modalidad flexible, por medio de los programas de Telebachillerato Comunitario y Prepa en Línea”, estudiantes de esa modalidad, señalaron que “es evidente que los recursos etiquetados son insuficientes para dar continuidad a un proyecto educativo que atienden a más de 140 mil alumnos en todo el país”.

En entrevista con *La Jornada*, Reina, madre soltera con dos hijos, destacó que a menos de seis meses para concluir este nivel educativo “vivimos con la angustia de no saber si continuará, lo que resulta injusto porque han sido dos años de mucho esfuerzo y dedicación, y porque ya una vez tuve que dejar mi bachillerato, y no quiero que se repita”.

Al igual que Arturo, otro de sus compañeros de generación, que se inscribieron al programa de *Prepa en Línea* “con la ilusión de seguir estudiando y cursar también una carrera universitaria, pese a ser padre de familia y tener un trabajo de tiempo completo”, destacaron que desde abril pasado “hubo muchas quejas porque no se estaba pagando los salarios a los tutores y facilitadores. Finalmente se les dio el pago, pero recientemente nos informaron que sólo tienen asegurado el pago de su salario hasta fin de año, pero sin la asignación de su aguinaldo”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	ESTADOS	36

Dispersan protestas de normalistas en Chiapas

ELIO HENRÍQUEZ

Corresponsal

San Cristóbal de Las Casas, Chis., Policías estatales desalojaron a estudiantes de la escuela normal rural Mactumactzá que habían ocupado la caseta de cobro de la autopista San Cristóbal-Tuxtla Gutiérrez, y a otro grupo que bloqueaba el libramiento norte de la capital del estado.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (Ssypc) informó que al ser desalojados de la caseta, los normalistas se apoderaron de dos autobuses para trasladarse a su escuela, situada en el norponiente de Tuxtla Gutiérrez.

“Los agentes acudieron a la caseta de cobro *tomada* en forma violenta por los estudiantes, quienes ante la negativa del diálogo fueron desalojados en forma pacífica y respetando sus garantías individuales”, precisó la Ssypc.

Agregó que los manifestantes retuvieron dos camiones de la empresa Ómnibus Cristóbal Colón para trasladarse a la normal, ubicada en el bulevar Vicente Fox Quesada y el Libramiento Norte de Tuxtla Gutiérrez.

En ese lugar, añadió la dependencia, los alumnos “bloquearon en forma violenta el tránsito vehicular, lo que fue denunciado al número de emergencia 911, por lo que elementos estatales acudieron en coordinación con la Fiscalía General del Estado”.

Sostuvo que los manifestantes fueron desalojados, pero respondieron con cohetones en contra de los uniformados y quemaron un vehículo. Los alumnos afirmaron que “la policía vino a reprimirnos sin justificación porque sólo estábamos volateando para dar a conocer nuestras demandas, que no han atendido las autoridades educativas”.

Aseguraron que el camión, propiedad de la Escuela Rural Normal de Ayotzinapa, fue quemado “por los mismos policías que lanzaron gases lacrimógenos y bombas cuando pretendieron ingresar al edificio”. Los jóvenes exigieron a las autoridades que “cese la represión y atiendan nuestras demandas de presupuesto para la escuela y pago de becas, entre otras”.

La Fiscalía General del Estado informó por la noche que dos normalistas fueron presentados ante el Ministerio Público.

En Guerrero, normalistas de Ayotzinapa bloquearon de las 15 a las 19 horas la Autopista del Sol México-Acapulco, al sur de Chilpancingo, en apoyo a sus compañeros de Mactumactzá.

(Con información de Sergio Ocampo, corresponsal)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	PRIMERA	19

...Y LIBERAN LAS VÍAS EN MICHOACÁN

MORELIA, Mich.— El diálogo con los estudiantes de las Normales de Michoacán continúa con las autoridades estatales y federales, aseguró el gobernador Silvano Aureoles, quien indicó se reunió con el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, para hablar sobre el tema para darle solución y evitar que escale el conflicto a pesar de que episódicamente bloquean las vías férreas impidiendo el paso al tren de carga.

"Me reuní también con él porque más es competencia de Educación que de Gobernación, si desde Educación tratamos el tema se resuelve y no tendría que ser un tema que vaya a otra instancia", dijo.

Luego del bloqueo del miércoles 30, ayer los estudiantes levantaron de nuevo el cierre en la comunidad de Caltzontzin de Uruapan y en La Vinata en el municipio de Arteaga para dar una nueva tregua hasta que las autoridades sostengan con ellos reuniones.

— Miguel García Tinoco

66

MAESTROS

hacen falta en la Escuela Normal Rural Mactumactzá; los estudiantes exigen la ampliación de la matrícula.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	ESTADOS	18

#SINALOA

Conceden base a 1,367 profesores

LAS PLAZAS SE SUMAN A MIL 300 ENTREGADAS EN JUNIO POR EL GOBIERNO ESTATAL

REDACCIÓN

ESTADOS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

REFLEJO EN LAS AULAS

Con la entrega de mil 367 constancias de basificación para docentes federales de la sección 27 del SNTE, el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, otorga certeza jurídica y laboral a los trabajadores.

Estas nuevas plazas de base se suman a las mil 300 que entregó en junio para maestros estatales de la sección 53.

Los docentes beneficiados trabajaron los últimos cinco años en interinatos continuos y corrían el riesgo de no iniciar el ciclo escolar 2019-2020 en secundarias generales, técnicas y telesecundarias, lo que habría perjudicado a alrededor de 91 mil 579 estudiantes.

El gobernador reconoció su dedicación. "Lo mejor es la parte humana y reconocer el esfuerzo de ustedes, porque son gente que ha trabajado muy duro; y la base, ¿qué les da? La seguridad, la certidumbre, la confianza que van a poder tener la garantía de una plaza garantizada, que no es otra cosa que justicia, lo que ustedes merecen", reconoció.

El secretario general de la Sección 27 del SNTE, Edén Inzunza Bernal, agradeció al gobernador Quirino Ordaz Coppel por este esfuerzo y aseguró que esto motiva a los maestros a comprometerse más por la niñez y juventud de Sinaloa. ●

1

El gobernador valoró que gracias al trabajo de los maestros, Sinaloa va bien en los índices de calidad educativa.

2

Dijo que así lo demuestran las evaluaciones nacionales dadas a conocer recientemente, como la prueba PLANEA.

3

El secretario de Educación reconoció que había incertidumbre en el modelo educativo del sexenio federal pasado.

2667

PLAZAS DE BASE SE HAN OTORGADO ESTE AÑO EN LA ENTIDAD.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna Sacapuntas | Se perfila Graue (El Heraldo de México, p. 2)

Columna Tiraditos | Acumulan quejas (ContraRéplica, p. 2)

Columna Trascendió (Milenio, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo “Adiós a una reforma educativa conservadora y neoliberal” | Luis David Hernández Araya (El Heraldo de México, p. 20)

Artículo Las escuelas y la NOM 035 | Eduardo Andere M. (Reforma, p. 10)

Artículo El pase automático no es antipedagógico | Diego Alcalá Ponce (El Heraldo de México, p. 20 y 21)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	LA 2	2



Sacapuntas

Tiempo para escribir

Nos cuentan que ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador entregó el borrador final de lo que será su libro sobre "Economía Moral", en el que plasmó la visión de la 4T en materia de progreso económico y social. Nos informan que la idea es que este producto editorial esté listo para empezar a venderse el 1 de diciembre, al cumplir un año de gobierno.



AMLO



Christopher Landau

Nuevas revelaciones

Dos piezas del rompecabezas del caso Ovidio Guzmán se conocieron ayer. La primera es que ninguna agencia estadounidense participó en el operativo del pasado 17 de octubre, de acuerdo con la Embajada de EU en México, a cargo de Christopher Landau. La segunda es que en nuestro país no hay orden de aprehensión contra esa persona.

Metió su agenda

Nos dicen que el coordinador del PES en San Lázaro, Jorge Argüelles, aprovechó el debate en la comparecencia del secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, para colocar su agenda: cero financiamiento a partidos políticos, y mejor destinar esos recursos a seguridad y salud. Y es que está en la ruta de obtener su registro como partido político.



Jorge Argüelles



Luis D. Colosio

En memoria de Colosio

Nos cuentan que para conmemorar el 25 aniversario luctuoso de Luis Donald Colosio y Diana Laura Riojas, una casa de subastas llevará a puja 600 objetos personales de ambos, desde fotografías, documentos y hasta obras de arte. Será los próximos 18 y 19 de noviembre cuando se realice la venta, cuyas ganancias serán para ayudar a mujeres con cáncer.

Se perfila Graue

En la UNAM ya se da por hecho que el rector Enrique Graue repetirá en el cargo. Ayer, el Consejo Universitario concluyó el proceso de auscultación, en el que se recibieron 16 mil 500 opiniones de la comunidad puma. Hay gran apoyo por la continuidad del doctor, porque ven que defenderá la autonomía y el examen de admisión.



Enrique Graue



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	NACIÓN	2

Tiraditos

SEDENA ACLARA

- El pasado 17 de octubre, **Ovidio Guzmán López** nunca salió de su casa ubicada en el fraccionamiento Tres Ríos, Cullacán. Y por decisión del Gabinete de Seguridad, las Fuerzas Armadas cancelaron el operativo para detenerlo donde fue sometido y obligado a ordenar a su gente parar los ataques en contra de la población y los uniformados. "Nunca es movido de ahí, se retiran y todo el escalón que teníamos alrededor de la casa que estaba bajo vigilancia se empieza a retirar también", detalló la Sedena ayer.

FAMILIAS EN LA CORTE

- La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó a centenas de familiares trabajando en la Suprema Corte de Justicia de la Nación durante la gestión del ministro **Luis María Aguilar** como presidente del máximo tribunal del país. Y es que, en la revisión de 101 expedientes, la ASF identificó 59 casos en los que trabajadores tienen parentesco en segundo grado (hermanos), según consta en la segunda entrega de la Cuenta Pública 2018.

ACUMULAN QUEJAS

- Estudiantes, profesores y trabajadores denunciaron en la Unidad de Atención a Denuncias de FES Cuautitlán 77 casos de acoso sexual, por lo que 16 mil alumnos permanecen en paro indefinido. Tras las protestas, las autoridades de dicho campus de la UNAM informaron que se iniciaron 41 procedimientos de sanción, desde amonestaciones hasta la expulsión o rescisión de contratos laborales.

A TAPAR EL POZO

- Tras el motín de dos días en el penal de Atlacholoaya, en Morelos, 26 reos fueron trasladados a otros centros penitenciarios después de ser señalados de participar en la riña en la que se sometió a custodios, murieron seis personas y tres resultaron heridas. El gobierno de **Cuauhtémoc Blanco** informó que son reclusos de alta y mediana peligrosidad, pues su traslado era una demanda de los trabajadores del penal ya que su permanencia también implicaba un riesgo a su seguridad.

ATAQUES A LA PRENSA

- La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) condenó enérgicamente la proliferación de ataques y restricciones contra periodistas y medios de comunicación en Bolivia y reclamó al gobierno del presidente **Evo Morales** que, pese al clima de polarización política, garantice el derecho a la información. Hasta el pasado miércoles, la SIP había documentado 15 casos de agresiones directas contra periodistas que han sufrido amenazas, agresiones físicas y vejámenes después de las elecciones del 20 de octubre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	AL FRENTE	2

Trascendió



EDITORIALES

QUE a algunos expertos militares llamó la atención un dato del video de la frustrada captura de **Ovidio Guzmán**: el uso de un teléfono celular por el hijo de **El Chapo**, debido a que siempre hay bloqueo de comunicaciones cuando se ataca a un objetivo de alto valor estratégico y por eso las unidades que participan cuentan con *jammers* integrados a sus vehículos. A menos que el muchacho, dados sus recursos, ya cuente con el mentado iPhone 21.

QUE el investigador **John Ackerman** es uno de los más activos ante los integrantes de la Junta de Gobierno de la UNAM operando a favor de la reelección del rector **Enrique Graue**, aunque hay otros académicos haciendo su parte en otras área de la máxima casa de estudios, como **Ernesto Villanueva**, **Eduardo López Betancourt** y **Javier Nieto**.

Hablando de universitarios, el miércoles el secretario general de la institución, **Leonardo Lomelí**, organizó en La Taberna del León de Plaza Loreto una comida con goyas y todo en honor a la titular de la Cepal, **Alicia Bárcenas**, en la que figuraron el ex rector **José Narro** y el investigador **Rolando Cordera**.

QUE en el gobierno de Jalisco, que encabeza **Enrique Alfaro**, aseguran que ahí nadie conoce a **Luis Octavio Pérez Pozos**, contra quien existe una orden de aprehensión acusado de formar parte de una red delictiva conformada por funcionarios de la FGR, empresarios de aquella entidad y reconocidos abogados por fraguar un plan para afectar a una de las familias más ricas del país.

Funcionarios federales afirman que el personaje fue secretario general del Congreso jalisciense hace unos años y que, si bien ya había sido antes aprehendido por autoridades de la misma entidad, fue perfilado el año pasado para ocupar algún cargo en el gobierno en curso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	EDITORIAL	20



"ADIÓS A UNA REFORMA EDUCATIVA CONSERVADORA Y NEOLIBERAL"

LUIS DAVID FERNÁNDEZ ARAYA
ECONOMISTA
@DRLUISDAVIDFER

Uno de los retos fundamentales del sistema educativo es desincentivar la deserción en el nivel medio superior

A la educación se la han cargado varias responsabilidades, como los niveles de pobreza, el desempleo, la falta de competitividad y productividad del país y un no corto etcétera.

El sistema educativo vive una de las transformaciones más relevantes o al menos así se espera que suceda con la fulminante extinción de la Reforma Educativa realizada por la anterior administración, rubros que tienen relación por supuesto, y que desde la educación se explican en mayor o menor medida.

Ahí están por ejemplo, los altos niveles de deserción en el nivel medio superior en México, donde uno de los retos del modelo que habremos de seguir, debe mandar un mensaje a los 650 mil estudiantes que año con año abandonan

sus estudios, este 40% de los que entran a estudiar y no terminan el nivel medio superior, porque existe, entre otras razones, una falta de credibilidad hacia el sistema educativo.

No se tienen los suficientes incentivos para que los jóvenes entre 15 y 18 años sepan, evalúen y comparen los beneficios que implica continuar estudiando.

Esto pasa necesariamente por un modelo educativo que reinstale la confianza de los jóvenes acerca de cuáles son los caminos y opciones para salir adelante. El que deserta no está convencido, no cree en lo que está haciendo, pues no le hemos hecho saber cuáles son las ventajas de estudiar, en vez acudir al auto-empleo o el comercio informal.

Debemos de proveerles las herramientas de convicción, incluyendo la familia.

También se trata de dar pasos sólidos, firmes y seguros. Si pretendemos atender el fenómeno de la deserción únicamente a través de incentivos económicos inmediatos (por ejemplo, becas), es sinónimo de que le entendemos parcialmente al tema, pero si seleccionamos primero a aquel sector que particularmente lo padece y generamos políticas para atender sus principales causas, iremos en el camino adecuado. Se reconoce que la deserción es multifactorial, pero se debe actuar de manera decidida porque si no, estamos

arrojando a este 40% de los jóvenes como caldo de cultivo para el desempleo, la pobreza y los brazos del crimen organizado.

En este fenómeno contamos todos, padres y madres de familia, el Estado a través de políticas públicas acertadas, oferta educativa adecuada, de los programas académicos, infraestructura escolar o materiales educativos, entre otros.

Apostarle por la educación también es una decisión que pesa por su importancia económica, quien toma decisiones en un contexto de baja educación distorsiona los sentidos de la realidad, como con la pobreza, provocando una "visión túnel" (Sendhil Mullainathan y Eldar Shafir). Una persona se preocupa en resolver sus problemas inmediatos y deja de lado aquellos que también inciden en su vida, enfocándose al corto plazo. Los niveles de pobreza, el desempleo, la falta de competitividad y productividad del país y un no corto etcétera. Rubros que tienen relación, por supuesto, y que desde la educación se logran explicar en mayor o menor medida.

"No hay suficientes incentivos para que los jóvenes estudiantes sepan, evalúen y comparen los beneficios que implica seguir estudiando".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	OPINIÓN	10

La NOM 035 es una buena intención, aunque mal pensada. Está redactada para otro tipo de centro de trabajo, no para las escuelas.

COLABORADOR INVITADO
EDUARDO ANDERE M.

Las escuelas y la NOM 035

La NOM 035 es una buena intención, aunque mal pensada, sobre todo, para las escuelas. En teoría la NOM incluye a las escuelas porque “aplica en todos los centros de trabajo”. Ciertamente, muchos de sus objetivos y postulados son positivos. Mucho de lo que ahí se pide o exige es plausible.

Sin embargo, hay un problema o falacia de composición grave. La NOM 035 está redactada para otro tipo de centro de trabajo, no para las escuelas. Por ejemplo, ¿cuáles son los factores de estrés o riesgo psicosocial en las escuelas para los maestros? Treinta niños con cerebros desinhibidos y papás obsesionados. Entonces, ¿cómo pueden los patrones de las escuelas evitar esas fuentes de estrés? Además, las escuelas públicas no tienen patrones, pero tienen a la SEP. ¿Son la SEP y las autoridades educativas locales los patrones de las escuelas?

El liderazgo y el entorno organizacional favorable no se logran por imposición. Es como si se tratara de ordenar a directivos o empleados: “sean creativos”. El liderazgo, como los ambientes favorables de trabajo son temas intrínsecos, no extrínsecos.

Ciertamente, muchas empresas y escuelas carecen de liderazgo o culturas sanas de trabajo. ¿Qué requieren? Cambio cultural. ¿Cómo se logra? Con el trabajo interno, constante y formativo de líderes y trabajadores. La NOM 035, publicada hace un año durante la administración del presidente Peña, es en realidad un guion anotado de rasgos de liderazgo y comportamiento organizacional.

ser una interpretación burocrática y estandarizada de temas como liderazgo, ambiente organizacional y riesgos psicosociales (estrés).

Ahora, las escuelas, además de llenar los cuestionarios de la SEP y otras autoridades afines, deberán cumplir con una política de prevención de riesgos psicosociales, de prevención de violencia laboral y de promoción del entorno organizacional favorable.

Las escuelas, además de recibir a supervisores escolares e inspectores de prevención y protección civil y Profeco, tendrán que recibir a inspectores de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social que muy probablemente no tengan capacitación pedagógica. Y si los centros de trabajo fallan pueden ser multados, por incidente, con multas (artículo 994 fracción V de la Ley Federal del Trabajo) que van de 250 a 5000 UMA (Unidad de Medida y Actualización) que de acuerdo con INEGI equivale a \$84.49 para el 2019, es decir, de \$21,122 a \$422,450. Cualquiera de estas cifras llevaría a la quiebra a muchas escuelas y empresas del país.

Sería oportuno que el Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, gestionara una reforma a la NOM 035 ya sea para excluir a las escuelas y universidades de su aplicación o para adecuarla a su realidad sui generis.

Parte de esa adecuación sería involucrar a los supervisores escolares para propiciar ambientes favorables de trabajo y aprendizaje.

El objetivo debería ser reducir burocracia y aumentar liderazgo. Liderazgo y burocracia no son solubles. Además, la excesiva burocracia y normatividad au-

menta la probabilidad de corrupción, sobre todo para un país que, según Transparencia Internacional, tiene la tasa de soborno más alta de América Latina.

El autor es investigador visitante del Colegio de Boston.

Muchas empresas y escuelas carecen de liderazgo o culturas sanas de trabajo. ¿Qué requieren?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/11/19	EDITORIAL	21

EL PASE AUTOMÁTICO NO ES ANTIPEDAGÓGICO



DIEGO ALCALÁ PONCE
COLABORADOR
DIEGOALCAL-
APONCE@HOTMAIL.
COM

A decir verdad, se ignora lo profundo y delicado que es la educación en todos sus niveles

Aunque parezca irreverente, incluso antipedagógico, el pase automático en todos los niveles del sistema educativo debe ser considerado como necesario. Los resultados negativos hasta ahora obtenidos se deben, principalmente, a las incongruencias que prevalecen dentro del engranaje pedagógico de todo el sistema y no por determinados aspectos como se ha creído. La falta de vertebración pedagógica entre los diferentes niveles de la educación, como el pase de la educación preescolar a la escuela primaria que se da de forma brusca y aislada, por ejemplo, es una de las principales causas del

fracaso educativo. ¿Hasta cuándo se entenderá?

Si la enseñanza superior no rinde los frutos esperados es porque el nivel básico, donde se debe tener mayores cuidados para lograr consistencia en los subsecuentes, es totalmente ignorado y no se le da importancia. Mientras las bases principales estén mal cimentadas, jamás se podrán alcanzar buenos resultados. No es exageración, sino una realidad.

Por eso, por más que se le busque solución a la problemática educativa, nunca se encontrará mientras se siga insistiendo sólo a nivel superior, cuando la causa y sus efectos están en el básico. La educación es algo más que simples declaraciones políticas o críticas negativas. A decir verdad, se ignora lo profundo y delicado que es la educación en todos sus niveles. La moderna tecnología que, como herramienta, favorece y facilita ahora las actividades académicas, no es aprovechada todavía en su justa dimensión debido a que, irónicamente, a pesar de que gran parte de la población escolar dispone de los servicios y equipos inteligentes, el futuro nos alcanzó a todos viviendo el presente con mentalidad del pasado. Es decir, que no fuimos preparados para

los cambios modernos y que dentro de poco comenzarán a cobrarnos la factura.

Aunado a esto, y a la falta de una pedagogía congruente, acorde con las condiciones reales del niño mexicano, nunca habrá enseñanza efectiva y mucho menos aprovechamiento óptimo, así estén los programas escolares saturados de infinidad de objetivos inalcanzables. De ahí que el tan debatido examen de admisión o selección, no sea más que

“El pase automático no es antipedagógico, y el nuevo gobierno ha prometido darles cabida a todos los aspirantes a ingresar a una escuela”.

un obstáculo que se le interpone al estudiante, dizque para comprobar si se encuentra apto para cursar los estudios superiores. Triste y cruel realidad cuando se comprueba que el alumno sólo se prepara para tales propósitos, pues cumplido el requisito, en caso de lograrlo, ya nada lo obliga a seguir esforzándose para adquirir mayores conocimientos. El resultado: una carrera trunca, en todo caso, un profesionista mediocre y frustrado. ¿Para qué más de lo mismo?

Por esa necesidad de sólo parchar el anticuado sistema cada sexenio, la problemática educativa se convertirá, dentro de poco, en un verdadero caos si todo se deja a la deriva y en manos de quienes nada saben sobre la materia y sólo le preocupe su posición política.